

わかやまNIEだより

エヌ・アイ・イー

Newspaper in Education 第21号

2021.3 和歌山県NIE推進協議会

事務局:〒646-8660 和歌山県田辺市秋津町100 紀伊民報社内 TEL.0739-24-7171 FAX.0739-25-3094 E-MAIL:nie@kiiiminfo.jp

子ども・生徒の「新聞づくり」とNIE —「紀の国わかやま総文2021」に寄せて—

和歌山県NIE推進協議会会長 和歌山大学教育学部教授 船越 勝

コロナ禍で揺れた
2020年度もいよいよ
年度末を迎えているが、
私のゼミでも現在10人の
ゼミ生がそれぞれのテー
マで卒業論文に取り組ん
でいる。そのうちの一人
の土居直樹さんは「学級
新聞づくり」をテーマに
卒業論文を執筆した。總
字数は7万字に迫る力
作だ。土居さんは元々書
くことや作文教育に関心
があり、それらについて
研究を続けてきたが、途
中から自分が和歌山市立
高松小学校で学んでいた
時に一生懸命に取り組ん
だ「新聞づくり」のこと
が思い出されて、「学級
新聞づくり」をテーマに
することに変更したので
ある。驚いたことに土居
さんは、10数年前に自分
が作成した、小学校5年
生の時の「算数新聞」等
を保存しており、それも
実践事例の一つとして卒
業論文で分析したのであ
るが、このことは小学生
であつた当時の土居さん
にとって、この「新聞づ
くり」の活動がどれほど
楽しい、記憶に残る活動
だつたのかを物語つてい
る。また、土居さんはな
かの名文家である
が、それはこうした「新

「新聞づくり」を通して書く力が育まれたということもできるだろう。このように、「新聞づくり」を含めたN-Eの活動は、子どもたちや生徒たちにとって意味ある学びの活動を創り出し、彼ら／彼女らを力のある学び手に育していくのに大きな教育的価値を持っているということができる。

さて、高校生の「文化部のインターハイ」と呼ばれている第45回全国高等学校総合文化祭、「紀の国わかやま総文2021」が、本年7月31日から8月6日にかけて、和歌山市をはじめとした県内各地で開催される。全国の高校の文科系部活動の全国大会であり、全国の高校生たちが一堂に集つて発表・交流する場だ。私たち和歌山県N-E推進協議会も、この「紀の国わかやま総文2021」を全力で応援している。この全国高等学校総合文化祭には、各部門の取り組みがあり、「新聞づくり」やN-Eに関わっては、各高等学校の新聞部を基盤とした新聞部門があつて、8月3日から6日にかけて、和歌山市の開智



「紀の国わかやま総文2021」公式ポスター

高等学校で開催される。N-Eの活動は、このような新聞部の活動だけでなく、授業のなかでの「新聞づくり」や「学級新聞」など様々な広がりを持っているが、しかし、生徒の自主活動としての新聞部の活動が、生徒たちが世界や地域の現実をリアルに見つめ、自らの見解を自由闊達に展開していくことのできる思考・判断・表現を中心とした資質・能力を身に付けていくことに大きな価値を持つていること、さらに、生徒たちの健全な世論形成を通じて、学校づくりのパートナーとして育ち、生徒が主役の学校づくりに大きな役割を果たす可能性を持つてすることは言うまでもない。

い。しかし、こうした新
聞部の活動も含めた生徒
の部活動や自主活動が、
一部ではあるが、参加者
の減少など停滞を余儀な
くされでいると指摘され
ていることは、非常に残
念なことである。だから
こそ、今回の「紀の国わ
かやま総文2021」を
きっかけとして、参加し
た高校生たちが全国の多
くの仲間と出会い、相互
に学び合いながら、自ら
の部活動の発展の契機と
し、また一人ひとりのさ
らなる成長にもつなげて
いつでもりたい。
和歌山県N－E推
進協議会を代表して、
「紀の国わかやま総文
2021」の成功を心か
らお祈りしている。

**新聞を活用した
教材作成の可能性**

和歌山大学教育学部附属小・中学校 校長 北垣有信

昨年10月に開催された「和歌山県N—Eオンライン実践報告会20」に参加させていた
だいた。「新聞を活用した教材作成」は、教諭の
頃の私が拘っていた教材開発作業の重要な柱
の一つであったが、それは過去に参加したこの
ような実践報告会から得られた多くのヒント
によるところが大きかったことは、言つまで
もない。今回の報告会では4本の素晴らしい実
践発表の講評をさせていただきことになり恐
縮だつたが、その後に少し私の実践をお話しす
る機会をいただいた。

ある日の朝刊に「諫める長男 父、怒り刺す」という見出しを見つけた。これだけでは「長男を父が刺す」のか「長男が父を刺す」のか、判別しにくい。そこでサブ見出しを見ると「～おかげで、例えば……」。

足りぬ夫婦喧嘩」と
あり、夫婦喧嘩の仲裁に入つた長男が刺されたのだろうと推測がなされる。これを子供たちと読み解いていくうちに、助詞の働きが自ずと理解されていくことになるではないか。

また、別の日（2007・4・19）の第一面には「フジ、ライブドアと和解」とあつた。この

対等であるか、子供たちの関心が次第にそちらに向かっていくことになる。こんな小難しいことを、時代状況の中にあら見出しあは極めて雄弁にその差異を語つてしまふのだ。こうした言葉の面白さを発見し、新聞がいかに言葉を吟味しているかを感じさせる取組は、その後の様々な教科学習の場面においても有効に働く力となつていく。

他にも、「イラクで盗難のピカソ発見」(2009・8・27)は、記事を詳細に読まなければ解釈を間違うような例にマラソン優勝者紹介記

できた?のである。
講評の中でも紹介したが、北海道の中学校社会科教諭池田泰弘先生は、「うつ述べてこう」「新聞は私にとっての生活の一部である。学生時代に社会人が毎朝電車内で新聞を四つ折りにして読む姿を見かけ、新聞は社会の窓口であると考えていた。幼い頃から家庭で新聞を読む習慣は、教材を探す習慣として継続化している。起床後、主体的に活字に接する」とによって、記事と対話し、新聞が伝えた内容や主張の意図を深く考えている。……それを授業に具現化でき

の宝庫である。先生方の
発掘力に大いに期待し
たいと思っている。

「戦う」「彼と結婚する」のように動作の相手を示

事のサブ見出し「『走行の妻に感謝』」(200

8 / 25 号) ないか。」(「内外教育」

教育に新聞を

和歌山県NIE推進協議会 ホームページを活用ください

～和歌山県の新聞活用授業実践例を紹介したサイトです～



アドレス=**<https://nie.kiiminpo.jp>**

広域からの参加を促進する オンライン会議の可能性

新宮市教育委員会 教育政策課 指導主事 竹村 伸也

令和2年10月10日、「和歌山県N-Eオンライン実践報告会2020」に参加させていただきました。今年度は新型コロナウイルス感染症対策もあり、オンラインでの実施ということでしたが、県内各地より多くの先生が参加されました。また、当時は台風14号の影響もありましたが、オンラインといふことで、新しい取り組みがなされました。

集合型ではなく、ICTを活用したオンライン研修の開催が増えてきました。このN-E実践報告会についても、例年は和歌山市に集まつて開催されていましたが、今年度はオンラインと組みがなされました。



令和2年10月10日、「和歌山県N-Eオンライン実践報告会2020」に参加させていただきました。今年度は新型コロナウイルス感染症対策もあり、オンラインでの実施ということでした。また、当時は台風14号の影響もありました。

集合型ではなく、ICTを活用したオンライン研修の開催が増えてきました。このN-E実践報告会についても、例年は和歌山市に集まつて開催されていましたが、今年度はオンラインといふことで、新しい取り組みがなされました。

今年度はオンラインと組みがなされました。

今年度はオンラインと組みがなされました。自分が住んでいる新宮市は、和歌山市内まで約3時間。往復6時間かかります。オンラインを活用することで、今までかかっていた時間を他の交通状況を気にすることもなく参加が可能となりました。

集合型では会場の雰囲気等も感じられることがあります、紙には紙のよさもあり、まずは新聞に触れる機会作りも必要です。オンライン上で研修を考えると、そこでも研修を考えると、その改善点もあるかもしれません。通信環境やPCの不具合など、まだまだ課題つつあります。教育を取り巻く現場は今まで考えられなかつたようなら速く述べています。「ICTは苦手だから…」ではなく、「ちょっとやってみようかな」とやつてみようかな。今後も「ちょっととのぞいてみよう」と気軽に参加される先生が増え、ようございます。実践報告会になると、また新聞を活用した取り組みがさらに推進され、子ども達に読解力や表現力、コミュニケーション能力等、様々な力がついていくことを期待しています。

報告会では、小中高3校1グループの実践が発表されました。発表を聞かせていただきながら、過去に自分が取り組んだN-Eの実践を振り返ることができます。3年前、県N-E事務局からお話をいたしました。3年前、県N-E事務局からお話をいたしました。そこでニュース等に触れられる機会もあるかと思いますが、紙には紙のよさもあり、まずは新聞に触れる機会作りも必要だと思います。オンライン上で研修を考えると、そこでも研修を考えると、その改善点もあるかもしれません。通信環境やPCの不具合など、まだまだ課題つつあります。教育を取り巻く現場は今まで考えられなかつたようなら速く述べています。「ICTは苦手だから…」ではなく、「ちょっとやってみようかな」とやつてみようかな。今後も「ちょっととのぞいてみよう」と気軽に参加される先生が増え、ようございます。実践報告会になると、また新聞を活用した取り組みがさらに推進され、子ども達に読解力や表現力、コミュニケーション能力等、様々な力がついていくことを期待しています。



「いっしょに読もう！新聞コンクール」

第11回

全国奨励賞に

玉置 友愛さん(和歌山市立高松小5年)

日本新聞協会は、このほど第11回「いっしょに読もう！新聞コンクール」の受賞者を発表しました。

全国から57、977編の応募があり、小中・高校部門の最優秀賞を各1編(合計3編)、優秀賞を校種別に各10編(合計30編)、奨励賞を120編選んだと発表がありました。また、団体応募校の中から、優秀学校賞を小・中・高校各校の合計15校、学校奨励賞158校が選定されています。和歌山県内では、小学校219編、中学校271編、高校2編で合計492編の応募がありました。

そのうち全国審査会で、奨励賞に和歌山市立高松小学校5年の玉置友愛さん、白浜町立南白浜小学校5年の海瀬歩実さんが選ばれました。学校奨励賞に和歌山市立高松小学校、海南市立東海南中学校、県立日高高等学校附属中学校、すさみ町立周参見中学校が選ばれました。

そのうち県審査会において、優秀賞に24名、奨励賞に33名を選定しました。県内の受賞状況は、和歌山県NIE推進協議会ホームページ(<https://nie.kiminpo.jp/>)に掲載しています。



玉置 友愛さん



海瀬 歩実さん

おり、作品の提出締切は、2020年9月8日(水)です。多くの学校、多くの児童・生徒の皆さんのが参加をお願いいたします。
なお、応募の詳細については、日本新聞協会NIEホームページ(<https://nie.jp/>)をご覧ください。

第12回 いっしょに読もう！新聞コンクール

日本新聞協会は、今年も「いっしょに読もう！新聞コンクール」を実施します。

家族や友人といっしょに記事を読み、感想・意見などを書いて、記事とともに応募いただく新聞感想文コンクールです。

1 新聞を読もう



2 記事を決めよう



3 記事を読んで
考えたことを書こう



4 家族や友だちに
意見を聞こう



5 まとめよう



6 応募しよう



●対象：小・中・高校・高等専門学校生

●募集要項：2020年9月9日～2021年9月7日の新聞協会加盟社等が発行する新聞から興味を持った記事を切り抜き、

家族や友だちにも見せて意見を聞いたり話し合ったりしたうえで、応募用紙に記入して記事といっしょに送ってください。

主催：一般社団法人日本新聞協会

コンクールの詳細(応募・問い合わせ先、対象紙一覧など)▶NIEウェブサイト <https://nie.jp>

●応募締め切り：2021年9月8日(水)必着